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Educación: Se pierde aprendizaje en Lectura y Matemáticas 
Así lo indica una auditoria de la ASF a la Estrategia Nacional para el Regreso Seguro a las 
Escuelas de Educación Básica, de la SEP 

 
Investigación sobre los 43 en crisis: GIEI 
Ve ocho años de manipular el caso 

 
Defiende iglesia a INE y denuncia regresión 
Advierten obispos riesgos con reforma que impulsa la 4T 

 
Reprueban expertos chats sobre los 43 y la “torpeza” de Encinas 
Ayotzinapa. El GIEI expone frente a los padres que los mensajes no representan una nueva 
“verdad histórica” ni son confiables ni coinciden fechas ni se conoce su origen 

 
Firmes, las pruebas contra acusados por Ayotzinapa: GIEI 
Dos de los cuatro expertos seguirán en el apoyo del caso 

 
Esperan analistas crecimiento de hasta 2.7% este año 
PIB 3T 2022. Estimación oportuna del tercer trimestre, mejor a lo anticipado 

 
PIB avanzó 1% en julio-septiembre; hila 4 trimestres con crecimiento 
Supera el pronóstico para el periodo, de 0.6 por ciento 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Aclara AMLO: “no se pretende desaparecer” al INE ni al TEPJF  
https://www.jornada.com.mx/2022/11/01/politica/012n1pol 
La reforma electoral propuesta no pretende la desaparición del Instituto 
Nacional Electoral (INE) ni del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF), sino eliminar el control del conservadurismo en estos 
órganos para evitar el riesgo de nuevos fraudes electorales, consideró el 
presidente Andrés Manuel López Obrador. “Hay que evitarlo porque eso 
sería un retroceso, una cuestión gravísima, y estos son capaces de hacerlo, 
ya lo hicieron, no una vez, varias veces. En su conferencia, afirmó que hay 
una campaña de desinformación por parte de los conservadores sobre los 
alcances del cambio legislativo planteado. López Obrador insistió en su 
visión de que sí ha avanzado la democracia en México no ha sido por el INE 
o el TEPJF: hay democracia en México, se ha avanzado para que haya una 
auténtica democracia en México por la gente, por el pueblo, no por ellos que 
siempre andan buscando favorecer a los potentados. 
Aprovechó las alusiones a la reforma política para atajar otra campaña de 
desinformación que circuló el fin de semana a propósito de una visita que 
habría realizado a Badiraguato (tierra de Joaquín Guzmán Loera, El Chapo), 
en el marco de su gira a Sinaloa. Denunció que diversos comunicadores en 
redes sociales inventaron esa visita, pues solamente fue a Guamúchil 
porque, dijo, le importa mucho alentar el crecimiento de la producción 
agrícola y esa entidad es el granero del país. 
 
Subraya Lula relevancia de Brasil y México en la integración de 
AL  
https://www.jornada.com.mx/2022/11/01/politica/010n1pol 
Confirmado el triunfo en las urnas de Luiz Inácio Lula da Silva, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador conversó telefónicamente con el líder de la 
izquierda en Brasil para expresarle el regocijo por su victoria, la cual –dijo– 
se fincó en el respaldo del pueblo. El próximo mandatario brasileño destacó 
que será un periodo de profundización en las relaciones entre ambos países, 
así como una oportunidad para que jueguen un papel fundamental en la 
integración de América Latina.  
 

https://www.jornada.com.mx/2022/11/01/politica/012n1pol
https://www.jornada.com.mx/2022/11/01/politica/010n1pol


 

 

 

 
López Obrador invitó a Lula a visitar México hacia finales de noviembre, el 
día 24, para sumarse como invitado a la cumbre de la Alianza del Pacífico 
(en la que participan Chile, Perú y Colombia, que tienen gobiernos de 
extracción progresista) y a la cual también está invitado el presidente de 
Argentina, Alberto Fernández. En la conversación, que se prolongó por casi 
11 minutos, el líder brasileño agradeció el apoyo del mexicano y le comentó 
que la de este domingo fue una victoria de la democracia, pese a la guerra 
establecida desde el régimen de Jair Bolsonaro, perdedor de los comicios. 
 
Apuestan diputados al voto electrónico; Morena, PT, PVEM y 
PAN lo plantean  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/apuestan-diputados-al-voto-electronico-morena-
pt-pvem-y-pan-lo-plantean/1549505 
En lo que va de la actual legislatura, diputados de Morena, PAN, PVEM y PT 
han presentado iniciativas para regular el voto y la urna electrónicos en el 
marco de una eventual reforma electoral. Al evaluar el tema en el proceso 
de dictaminación, los legisladores deberán revisar las recomendaciones 
formuladas en agosto anterior en el Parlamento Abierto, donde 
especialistas advirtieron que esa modalidad no puede establecerse de 
manera generalizada, sin antes contar con el consenso de todas las fuerzas 
políticas sobre su confiabilidad. En mayo, en la Comisión Permanente, la 
bancada de Acción Nacional presentó un proyecto que contenía cambios 
para incorporar el voto y el uso de urnas electrónicos. 
Dicha iniciativa fue expuesta por el diputado Humberto Aguilar Coronado. 
Apenas el pasado 4 de octubre, la diputada Patricia Armendáriz Guerra 
(Morena) presentó en San Lázaro un proyecto de decreto que reforma y 
adiciona diversas disposiciones de la Ley General de Instituciones y 
Procedimientos Electorales y de la Ley General en Materia de Delitos 
Electorales, en materia de voto electrónico. 
 
SRE rechaza uso de la fuerza y pide a EU mantener protocolos 
ante migración  
https://www.milenio.com/politica/mexico-pide-eu-datos-dispersion-migrantes-cd-juarez 
La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) pidió al gobierno de Estados 
Unidos respetar los protocolos acordados para garantizar la dignidad de los 
migrantes y no caer en el uso excesivo de la fuerza, por lo que solicitaron 
información detallada sobre los aparentes disparos de balas de goma en 
contra de venezolanos por parte de la Patrulla Fronteriza. 
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A través de Twitter, Roberto Velasco, jefe de la Unidad para América del 
Norte de la cancillería, señaló que tras conocer los reportes de presuntos 
disparos de goma en contra de migrantes venezolanos que se encontraban 
en la frontera entre México y Estados Unidos, el gobierno mexicano rechazó 
este tipo de acciones. Por lo que señaló que la cancillería mexicana pide que 
se respeten los protocolos migratorios que ya se habían establecido para 
respetar en todo momento los derechos humanos, la dignidad y la 
integridad de las personas que están en situación de movilidad. 
 
Educación, se pierde aprendizaje en lectura y matemáticas  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/educacion-se-pierde-aprendizaje-en-lectura-y-
matematicas 
Al inicio del ciclo escolar 2021-2022 se registró una disminución de los niveles 
de aprendizaje de los estudiantes de educación básica. En Lectura los 
alumnos mostraron una reducción de 20.9 puntos porcentuales, al pasar de 
70.6% en segundo grado a 49.7% en sexto, señala en su reporte más reciente 
la Auditoría Superior de la Federación (ASF). De acuerdo con la auditoría que 
la ASF realizó a la Estrategia Nacional para el Regreso Seguro a las Escuelas 
de Educación Básica, de la Secretaría de Educación Pública (SEP), al 
arrancar el referido periodo lectivo se aplicaron 578 mil 332 instrumentos de 
evaluación a 303 mil 198 estudiantes de 2 mil 305 escuelas de nivel primaria 
y 981 mil 278 instrumentos a 545 mil 511 alumnos de 2 mil 879 secundarias, 
que también revelaron la pérdida de aprendizajes en Matemáticas. 
En esa asignatura se registró una reducción de 16.7 puntos porcentuales, al 
pasar de 66.5% en segundo a 49.8% en sexto. “Los resultados muestran que 
la mayor disminución se ubicó en el quinto grado de este nivel educativo”, 
señala la ASF. Eduardo Backhoff Escudero, expresidente de la Junta de 
Gobierno del desaparecido Instituto Nacional para la Evaluación de la 
Educación (INEE), comenta que, si la prueba diagnóstica se hubiera aplicado 
en todas las escuelas abiertas y no sólo a 2%, se habría reflejado en mayor 
magnitud la crisis educativa actual. 
 
Investigación sobre los 43, en crisis: GIEI; ve ocho años de 
manipular el caso  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/investigacion-sobre-los-43-en-crisis-giei-ve-ocho-
anos-de-manipular-el-caso/1549498 
El informe sobe el caso Ayotzinapa que la Comisión para la Verdad y el 
Acceso a la Justicia presentó el pasado 18 de agosto puso en “situación de  
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crisis” las investigaciones sobre el paradero de los 43 normalistas de 
Ayotzinapa, desaparecidos en 2014. Así lo acusó el Grupo Interdisciplinario 
de Expertos Independientes (GIEI), el cual señaló que existe la “urgencia por 
retomar el camino de una investigación seria y con resultados fiables para 
los derechos a la verdad y justicia de los familiares” de los estudiantes. En 
conferencia de prensa para hablar sobre el informe, hecho público por el 
subsecretario Alejandro Encinas, el GIEI cuestionó la veracidad de los 
mensajes de WhatsApp que presuntamente se enviaron los supuestos 
involucrados en la desaparición de los 43 normalistas, y que fueron 
presentados como parte de las investigaciones. Carlos Beristain, integrante 
del GIEI que se mantendrá en el caso, consideró que en los ocho años que 
han pasado desde los hechos se ha tratado de manipular la investigación y 
esconder pruebas, alejando la verdad y el derecho a saber de los familiares. 
 
"Sin INE autónomo, democracia retrocederá hasta 1996": 
Lorenzo Córdova y ex consejeros  
https://www.milenio.com/politica/ine-autonomo-democracia-retrocedera-1996-consejeros 
Ciudad de México. - La autonomía del Instituto Nacional Electoral (INE) es la 
prioridad a blindar ante una eventual reforma electoral. Así lo consideran 
quienes han estado al frente de este instituto y coinciden en que su 
independencia y el que se conforme por personas del servicio profesional 
sin lealtades externas, son el pilar fundamental de la democracia mexicana. 
En entrevista con MILENIO, Lorenzo Córdova, Leonardo Valdés Zurita, Luis 
Carlos Ugalde y José Woldenberg expusieron los puntos que consideran, 
deben ser intocables en una reforma electoral, pues de lo contrario, 
implicaría un retroceso de décadas y pondría en riesgo los avances 
democráticos en el país. Todos coincidieron en que la autonomía del INE y 
la designación de sus consejeras y consejeros de forma independiente, 
ayuda a que no se permitan injerencias, por lo que vulnerar este principio, 
llevaría a México a 1996, cuando era el poder en el gobierno el que 
controlaba las elecciones. “Si en eso se cede, es decir, si vamos a tener una 
autoridad facciosa, alineada con el gobierno o con algún partido, pues ya se 
perdió todo lo construido, punto”, concluyó Woldenberg. 
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Defiende Iglesia a INE; denuncia regresión con reforma  
https://www.reforma.com/defiende-iglesia-a-ine-denuncia-regresion-con-
reforma/ar2496305?v=3 
Ciudad de México. - La Conferencia del Episcopado Mexicano (CEM) advirtió 
que la iniciativa presidencial de reforma electoral es claramente regresiva y 
representa un agravio a la vida democrática.  
"Expresamos nuestra franca preocupación, al igual que muchos ciudadanos 
de instituciones de la sociedad civil -y de las mismas organizaciones 
políticas-, por una reforma constitucional en materia electoral, iniciativa del 
Ejecutivo federal, que por orientación y motivos es claramente regresiva. 
"Constituye un agravio a la vida democrática, reforma destinada a afectar la 
representación y el equilibrio de las minorías y mayorías, llevando el control 
de los comicios hacia el ámbito del Gobierno federal centralista, afectando 
su gestión presupuestal, eliminando su autonomía ciudadana y su 
imparcialidad partidista", expresó la CEM. El máximo órgano de la Iglesia 
católica consideró que ningún gobernante que prometió hacer guardar la 
Constitución tiene derecho a impulsar este tipo de propuestas. 
 
CNDH perdió su vocación y se volvió vocera: oposición  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/cndh-perdio-su-vocacion-y-se-volvio-vocera-
oposicion 
Las bancadas del PAN, PRI, PRD y MC en la Cámara de Diputados 
refrendaron su apoyo al Instituto Nacional Electoral (INE) y arremetieron 
contra la presidenta de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos 
(CNDH), Rosario Piedra Ibarra, por respaldar el proyecto de reforma político-
electoral del Ejecutivo. En diferentes entrevistas con EL UNIVERSAL, 
liderazgos de estas fuerzas políticas señalaron que la CNDH perdió su 
vocación y se ha convertido en vocera del Presidente de la República. 
Anunciaron que solicitarán que la funcionaria comparezca ante el pleno de 
San Lázaro para explicar su actuar y su desempeño en el organismo. En el 
Senado pidieron revisar su nombramiento y hay legisladores que piden su 
renuncia. La diputada priista Cynthia López Castro señaló que el próximo 
jueves presentará un punto de acuerdo para pedir la comparecencia 
urgente de Piedra Ibarra por las “recomendaciones que hizo al INE sin 
fundamento. Le puede costar la renuncia a Rosario Piedra estas 
declaraciones desafortunadas”, añadió. 
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'Castigan' el gasto de los órganos autónomos  
https://www.reforma.com/castigan-el-gasto-de-los-organos-autonomos/ar2496296?v=5 
Ciudad de México. - De enero a septiembre de este año, los órganos 
autónomos del País reportaron un gasto menor al que tenían 
presupuestado, y el más afectado fue el Inegi. El Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (Inegi) registró un gasto de 6 mil 109 millones de 
pesos, una cifra mil 363 millones de pesos menor o 18.2 por ciento por debajo 
de lo presupuestado. En el caso del Instituto Nacional de Transparencia, 
Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI), su gasto 
fue 16.6 por ciento menor a los 690 millones de pesos contemplados para 
dicho periodo. El gasto de la Comisión Federal de Competencia Económica 
(Cofece) fue de 372 millones de pesos, 12.8 por ciento menos de lo 
presupuestado, admitió la Secretaría de Hacienda en su Informe de 
Finanzas Públicas del tercer trimestre de este año. Mientras que la Comisión 
Nacional de Derechos Humanos (CNDH) gastó 87 millones 400 mil pesos 
menos, lo que se tradujo en un subejercicio del 7.6 por ciento. 
El Instituto Nacional Electoral (INE) registró un gasto de 13 mil 652 millones 
de pesos, 688 millones 500 mil pesos menos de lo presupuestado. 
 
Falla estrategia de Pemex y repunta huachicoleo  
https://www.reforma.com/falla-estrategia-de-pemex-y-repunta-
huachicoleo/ar2496244?v=3 
Ciudad de México. - El despliegue de las Fuerzas Armadas para evitar el robo 
de combustibles a Pemex no ha tenido el resultado esperado en el último 
año, ya que el monto de lo hurtado se triplicó. De julio a septiembre, Pemex 
perdió 5 mil 600 millones de pesos, cifra 194.7 por ciento superior a los mil 
900 millones del mismo periodo de 2021. La gasolina robada en el tercer 
trimestre de 2022 sumó 5 mil 900 barriles diarios, 47.5 por ciento más 
respecto a los 4 mil barriles que se robaron en el mismo lapso de 2021, según 
datos reportados por Pemex en su tercer informe trimestral a la Bolsa 
Mexicana de Valores. Tan sólo en septiembre, el robo de combustibles 
promedió 5 mil 700 barriles diarios. Estos datos contrastan con el discurso 
oficial, el cual consideró un periodo más largo. 
Octavio Romero, director de Pemex, presumió en su comparecencia en la 
Cámara de Diputados que el robo de combustibles había disminuido 90 por 
ciento en lo que va del sexenio. 
 
 

https://www.reforma.com/castigan-el-gasto-de-los-organos-autonomos/ar2496296?v=5
https://www.reforma.com/falla-estrategia-de-pemex-y-repunta-huachicoleo/ar2496244?v=3
https://www.reforma.com/falla-estrategia-de-pemex-y-repunta-huachicoleo/ar2496244?v=3


 

 

 

 
EU busca que México use tecnología norteamericana, y no 
china, en aduanas, dice funcionario  
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/eu-busca-que-mexico-use-tecnologia-
norteamericana-y-no-china-en-aduanas-dice-funcionario 
En medio de la polémica generada por la información de que México habría 
otorgado la supervisión de 14 aduanas a la firma china Nuctech, un alto 
funcionario del Departamento estadounidense de Estado señaló hoy que el 
gobierno de Joe Biden está procurando convencer al de Andrés Manuel 
López Obrador de que es preferible usar tecnología norteamericana, debido 
a la naturaleza de la información que se comparte en las aduanas, y que 
Canadá estaría en la misma posición. En una conversación organizada por 
el Wilson Center con el subsecretario de Estado para la Oficina de Asuntos 
Internacionales de Narcóticos y Aplicación de la Ley, Todd Robinson, éste 
fue cuestionado sobre lo que está haciendo Estados Unidos para resolver la 
cuestión de que México se esté haciendo de tecnología china y si ello es 
contraproducente para el trabajo que intentan hacer Estados Unidos y 
México en la frontera para combatir, entre otros, el tráfico de drogas. 
“No es ningún secreto que la relación con China es complicada. Son una 
potencia importante, y cooperamos con ellos en las áreas donde es posible, 
mientras a la vez los enfrentamos cuando tenemos que hacerlo”. 
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Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/rosario-piedra-sale-del-
limbo 
Nos cuentan que Rosario Piedra Ibarra pegó al avispero, cuando parecía que 
“nadaba de a muertito” o que habitaba en el limbo, porque con su 
“recomendación” a los legisladores para aprobar la reforma electoral del 
Presidente, opositores confirmaron que su designación estuvo manchada 
por el incumplimiento de que el titular de la Comisión Nacional de Derechos 
Humanos no debería tener filiación política alguna, como se comprobó en 
las páginas de EL UNIVERSAL. Ahora, nos afirman, nuevamente piden su 
destitución y que comparezca en la Cámara de Diputados. Veremos si 
vuelve a pasar la aduana con la ayuda de Morena y sus aliados. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-11-01/op236902 
DENTRO y fuera de Coahuila se preguntan quién pompó campañita, quién 
pompó a Ricardo Mejía Berdeja. Y es que hay serias dudas sobre el origen 
de los millonarios recursos que están fluyendo para impulsar sus 
aspiraciones a la gubernatura. 
UN DATO que llama la atención es que entre los operadores de Mejía 
Berdeja se encontraba Salvador Llamas, quien fue asesinado recientemente 
por el crimen organizado en Guadalajara. Por extraño que parezca, Llamas 
conocía a sus asesinos pues estuvo platicando con ellos casi media hora 
antes de que lo ejecutaran. 
QUIENES saben del asunto dicen que Llamas habría acercado a la campaña 
de Mejía Berdeja al consultor político Aleix Sanmartín, a quien el fallecido 
llamaba "compadre". El estratega actualmente acompaña al subsecretario 
de Seguridad federal en sus actos por convertirse en candidato de Morena 
en Coahuila. 
RECIÉN galardonado como consultor y estratega del año, los servicios de 
este asesor no son baratos. Una investigación publicada en España, por 
ejemplo, reveló que cobró al menos 350 mil dólares por la campaña de 2019 
en Andalucía. De ahí que resulta inevitable preguntar: ¿de dónde sale el 
dinero para pagarle como consultor de Ricardo Mejía Berdeja? Y eso sólo 
por mencionar uno de los tantos gastos que está haciendo el morenista. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1543 
Que el Instituto Nacional Electoral que encabeza Lorenzo Córdova ya aplicó 
el jalón de orejas parejo a todos los partidos por sus prisas rumbo a 2024: 
primero contra Morena con sus eventos masivos en Toluca y Coahuila con 
sus corcholatas y aspirantes a esas gubernaturas, luego el PRD presentando 
a su candidato mexiquense para 2023, después Acción Nacional con su 
pasarela de presidenciables y ahora el Revolucionario Institucional con el 
destape de suspirantes. 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
La crisis de Sheinbaum con la Fórmula 1  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/la-crisis-de-sheinbaum-con-
la-formula-1 
El martes hizo crisis la oficina de Claudia Sheinbaum. En medio del furor por 
el fin de semana de la Fórmula 1 en México, que congregó a 400 mil 
personas y generó una derrama económica de 15 mil millones de pesos en 
la capital del país, la jefa de Gobierno había hecho declaraciones hostiles en 
contra del Gran Premio: “Es un evento bastante fifí… a mí no me gusta ir a 
esos eventos”. Las redes sociales se le fueron encima, en los medios de 
comunicación tradicionales se amplificó la agresión y esto encendió todas 
las alarmas en el Palacio del Ayuntamiento porque habían detectado no 
sólo molestia en el llamado “círculo rojo” de opinión pública, sino también 
de empresarios turísticos, patrocinadores de la Fórmula 1 y lo que más les 
preocupa: potenciales votantes. La aspirante a la candidatura presidencial 
de Morena estaba atacando de nuevo a la clase media capitalina, que 
disfruta muchísimo el evento.  Según fuentes con información de primera 
mano, desde la oficina de Sheinbaum, al más alto nivel, se hizo contacto con 
los organizadores del Gran Premio de la Ciudad de México. La súplica de la 
“corcholata” favorita del presidente López Obrador era sencilla: 
Necesitamos apagar esta crisis, ayúdenme, qué podemos hacer.  
 
Mario Maldonado 
El blindaje a Segalmex y nuevo escándalo  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/el-blindaje-segalmex-y-nuevo-
escandalo 
En la Cámara de Diputados, los morenistas encabezados por Ignacio Mier 
Velazco están dispuestos a darle protección a los funcionarios salpicados 
por el escándalo de Segalmex, cuyas carpetas de investigación están en la 
Fiscalía General de la República (FGR). Ignacio Mier se juega el 
nombramiento como candidato a la gubernatura de Puebla con esta 
cruzada, pues entre los investigados está el extitular de Segalmex, Ignacio 
Ovalle Fernández —gran amigo y primer jefe en el sector público de Andrés 
Manuel López Obrador— y otros tantos menos visibles que pertenecen al 
primer círculo del presidente.  
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El poblano lleva varios días operando para impedir que la Comisión de 
Vigilancia de la Auditoría Superior de la Federación cite a comparecer a 
Leonel Cota, a fin de que explique el avance de las denuncias e 
investigaciones que permitan clarificar el destino de 9 mil millones de pesos 
que se ejercieron de manera ilegal. Algunos legisladores de su bancada se 
han resistido y han denunciado presiones de su líder parlamentario para 
abandonar el asunto. 
 
Salvador García Soto 
Edomex: mujeres al borde de un ataque político  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/edomex-mujeres-al-borde-
de-un-ataque-politico 
Es un hecho que la contienda por la gubernatura del Estado de México se 
resolverá en junio del 2023 entre mujeres candidatas y que —por primera 
vez en la historia de esa entidad— su próximo gobernante será una mujer. 
A días de que arranque el proceso electoral mexiquense, ya están definidos 
los nombres de las dos opciones políticas que se disputarán el gobierno: de 
un lado Morena, con la maestra Delfina Gómez, y del otro el PRI, con 
Alejandra del Moral como su candidata, que aún se define si irá también 
acompañada del PAN y PRD para revivir la llamada Alianza Por México. 
Ninguna de las dos candidatas salió exenta de dificultades y hasta 
amenazas de rompimientos en sus partidos. La maestra Delfina perdió el 
apoyo del senador Higinio Martínez, quien era su tutor político, al no estar 
de acuerdo el legislador y jefe del Grupo Texcoco en cómo se procesó y 
definió la candidatura de la maestra impuesta por el presidente López 
Obrador. Del lado de la priista Alejandra del Moral, además de que aún tiene 
que negociar y convencer al panismo y perredismo de que la postulen, 
tampoco ha sido reconocida y mucho menos felicitada por la diputada del 
PRI, Ana Lilia Herrera, quien fue su competidora para la postulación. 
 
Héctor de Mauleón 
El GIEI termina de hundir a Encinas  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/el-giei-termina-de-hundir-
encinas 
El informe sobre el caso Ayotzinapa presentado por el subsecretario 
Alejandro Encinas en agosto pasado nació muerto. Y ayer le tocó al Grupo 
Interdisciplinario de Expertos Independientes, GIEI, hacerle la autopsia.  
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Encinas presentó en agosto un informe cargado de “nuevas pruebas” sobre 
la desaparición y muerte de 43 estudiantes normalistas, la noche del 26 y la 
madrugada del 27 de septiembre de 2014.  Se trataba de un conjunto de 467 
capturas de pantalla que supuestamente contenían conversaciones de 
WhatsApp sostenidas por presuntos responsables de la desaparición de los 
normalistas.  Involucraban a varios militares en los hechos.  
Señalaban, por ejemplo, que el entonces coronel del 27 Batallón José 
Rodríguez Pérez había dado la orden de eliminar a seis estudiantes que 
cuatro días después de los hechos seguían con vida en una cueva, que un 
subteniente de apellido Pirita “ya se había encargado de los paquetes” y que 
el capitán José Martínez Crespo se había llevado a algunos al campo militar, 
donde “nadie entra”, para ver, al rato, “dónde los echamos”. 
 
Sergio Sarmiento 
La alternancia  
https://www.reforma.com/la-alternancia-2022-11-01/op236904 
"Queremos volver para que nadie nunca más ose desafiar la democracia". 
Lula da Silva 
La alternancia en el poder es la prueba de fuego de la democracia. El 
gobierno de México presumía en los tiempos del viejo PRI la fortaleza de 
nuestra democracia, pero un solo partido ganaba todas las elecciones, y no 
solo las presidenciales, también las estatales y municipales. Solo 
empezamos a ver triunfos de la oposición tras las reformas de los noventa, 
que crearon un Instituto Federal Electoral (IFE) independiente. El PRI perdió 
por primera vez la mayoría absoluta en la Cámara de Diputados en 1997. Su 
primera derrota en una elección presidencial fue en el 2000. Empezó 
entonces el único periodo de alternancia política que hemos tenido en 
México. De las últimas cuatro elecciones presidenciales, tres han sido 
ganadas por la oposición y solo una por el partido en el poder. Los triunfos 
de la oposición se han convertido también en una costumbre en los 
comicios estatales y municipales. Nunca nuestro país había tenido una vida 
democrática tan competitiva como hoy. 
 
 
 
 
 
 

https://www.reforma.com/la-alternancia-2022-11-01/op236904


 

 

 

 
Carlos Marín 
Excrementicio papel de la CNDH  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/excrementicio-papel-de-
la-cndh 
Ayer, uno de los lamesuelas con derecho de apartado en Palacio que se 
ostenta “periodista” sacó así el tema del insolente y faccioso ataque de la 
CNDH al Instituto Nacional Electoral: 
- Esta recomendación generó de inmediato una ola de agresivos ataques de 
la derecha y de sus adversarios contra la CNDH, y sobre todo contra la 
presidenta de la misma, Rosario Piedra Ibarra. ¿Cuál es su postura sobre esta 
recomendación?, ¿ya sabía de ella?, pero sobre todo la postura de los 
ataques de la derecha en contra de la presidenta y de la Comisión… 
AMLO tomó en serio la servicial estupidez: 
“Pues es que los defraudadores, los mapaches electorales ahora están 
convertidos en demócratas. Lo cierto es que ellos dominan el INE y el 
Tribunal (…). Siempre han tenido ellos el control del INE y del Tribunal”. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Y le fueron con el cuento de que la ley es la ley  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/y-le-fueron-con-el-
cuento-de-que-la-ley-es-la-ley 
¿Cuál es el femenino del delfín? ¡Ah, sí! Delfina. Florestán 
La recomendación 46/2022 de la Comisión Nacional de los Derechos 
Humanos, a cargo de Rosario Piedra, denuncia que el INE es un instrumento 
para sabotear la voluntad del pueblo y llama al Congreso a su 
transformación por ser antidemocrático, y que ayer fue respaldada por el 
presidente López Obrador, es una violación a la Constitución que impide a 
ese organismo intervenir en asuntos electorales. 
Y así, quien el 1 de diciembre de 2018, en su toma de posesión, protestó 
guardar y hacer guardar la Constitución, celebró y apoyó que la CNDH la 
haya violado con su recomendación, lo que además deja ver el origen 
gubernamental de dicho documento. 
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Enrique Quintana 
El mejor trimestre en varios años  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/11/01/el-mejor-trimestre-
en-varios-anos/ 
En el tercer trimestre del año tuvimos los mejores resultados en materia de 
crecimiento de la economía en mucho tiempo. 
El crecimiento de 4.3 por ciento rebasó hasta las estimaciones más 
optimistas que se habían creado a partir de los resultados del Indicador 
Global de Actividad Económica (IGAE) de agosto. 
Si usted ve la serie de crecimientos del PIB de trimestres previos me dirá 
que en 2021 hubo otros en los cuales la tasa fue más elevada. 
Y, en efecto, así fue. Pero en buena medida se explica por el efecto de rebote 
que tuvo la economía tras la crisis del 2020. En este caso, el valor del 
incremento trimestral fue de 182 mil de millones de pesos a precios 
constantes respecto al trimestre previo. La cifra se compara favorablemente 
con el aumento de 167 mil millones de pesos que se dio en el trimestre 
previo. Pero, además, las cifras del INEGI confirmaron algo que ya le 
habíamos adelantado. El crecimiento ocurrió en buena medida por el 
desempeño del sector terciario de la economía, compuesto principalmente 
por comercio y servicios. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Los delitos de Encinas  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/11/01/los-delitos-de-
encinas/ 
La investigación del caso Ayotzinapa está dando tumbos y provocando 
descrédito para el presidente Andrés Manuel López Obrador y su gobierno. 
Las invenciones del subsecretario de Gobernación y titular de la Comisión 
para la Verdad y Justicia del Caso Ayotzinapa, Alejandro Encinas, siguen 
acumulando críticas y haciendo cada vez más evidente que el funcionario, 
si no ahora, cuando todavía lo protege el Presidente, podría terminar en la 
cárcel por una serie de delitos acumulados, varios de los cuales él mismo ha 
confesado públicamente. López Obrador le encargó la investigación sobre 
la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa a fin de cumplir su 
promesa a los padres de los jóvenes de que habría justicia, pero los 
resultados para cerrar el caso en agosto pasado y proceder a detenciones 
de funcionarios de los tres niveles de gobierno, se están cayendo a pedazos.  
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Darío Celis 
Zoé se salta al Presidente  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/11/01/zoe-se-salta-al-presidente/ 
PUES EL IMSS no ha leído correctamente la señal del presidente Andrés 
Manuel López Obrador con respecto a los servicios integrales médicos, en 
este caso laboratorio clínico y banco de sangre. 
Si bien los costos son entre 30% y 40% más económicos que aquellos que 
paga el ISSSTE, no deja de sorprender que sean los mismos jugadores los 
que estarán participando en el estudio de mercado que está liberando el 
Seguro Social. 
Ooootra vez, Zoé Robledo y los suyos ya se aprestan a repartir entre el 
llamado cártel de los chupasangres un negocio de entre 2 mil y 2 mil 500 
millones de pesos para cada uno de los tres próximos años. 
Supuestamente la intención es que el IMSS y el ISSSTE adquieran sus 
equipos y consumibles directo a los fabricantes, sin recurrir a ese cártel 
sancionado ya por la Comisión Federal de Competencia Económica. 
 
Martha Anaya 
Por qué, quién, cómo  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/11/1/por-que-quien-como-453575.html 
Las preguntas quedaron flotando en el aire. Todas ellas centradas en esos 
extraños mensajes de Whatsapp que se incorporaron en el Informe de la 
Comisión para la Verdad y Acceso a la Justicia del Caso Ayotzinapa (Covaj), 
y cuya autenticidad no pudo ser determinada. 
-¿Por qué se entregaron? ¿Quién los entrego? ¿Cómo los obtuvo? --planteó 
Ángela Buitrago- Es algo que hay que investigar. Ese es un elemento 
fundamental. 
Quien podría haber respondido a tales cuestionamientos no se encontraba 
presente. Alejandro Encinas –a diferencia de los informes previos 
presentados por los integrantes del Grupo Interdisciplinario de Expertos 
Independientes (GIEI)-, se ausentó de éste que fuera el último informe de 
los cuatro expertos, aún y cuando aceptó el peritaje. 
Con rostros tristes, expresiones contenidas, cuestionamientos reiterados y 
un grito ahogado: ¡Que paren las mentiras y las simulaciones!, culminaron 
siete años de trabajo del GIEI (aunque dos de ellos, Carlos Beristáin y 
Buitrago, aún permanecerán dos meses más, vía un “mecanismo 
provisional”, para tratar de evitar que se pierda todo el trabajo avanzado. 
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Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/11/01/opinion/018o1pol 
El viernes 25 de noviembre de 2011, en una cita concertada a las tres de la 
tarde en el horario de La Haya, se entregó al fiscal de la Corte Penal 
Internacional (CPI), Luis Moreno Ocampo, la información de los crímenes de 
lesa humanidad y de guerra atribuibles a Felipe Calderón Hinojosa, 
ocupante de la silla presidencial de México. Se incluyó en esa denuncia al 
entonces secretario de la Defensa Nacional, Guillermo Galván; al de 
Seguridad Pública, Genaro García Luna, y al narcotraficante Joaquín 
Guzmán Loera, alias El Chapo.  
La demanda de castigo al político entonces panista fue expresada en 700 
fojas relacionadas con 470 casos documentados de violaciones al Derecho 
Internacional Humanitario por parte de diversos cuerpos de seguridad del 
gobierno federal (tortura, ejecuciones extrajudiciales, desapariciones 
forzadas, secuestros y sometimiento a esclavitud en contra de migrantes 
para después venderlos a los cárteles), además de datos sobre los crímenes 
que cometen los cárteles de la droga en México. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/11/01/opinion/016o1eco 
Aun cuando la mayoría de los analistas de los bancos comerciales auguran 
un mal futuro a las familias mexicanas, los otros datos del Inegi son de 
aliento: En el tercer trimestre de 2022, la Estimación Oportuna del Producto 
Interno Bruto #PIB reportó un crecimiento de 1 por ciento respecto al 
trimestre inmediato anterior; a tasa anual mostró un incremento real de 4.3 
por ciento (cifras desestacionalizadas). Los últimos 19 trimestres ha crecido 
la economía, poquito, pero lo suficiente para alejar los nubarrones de una 
recesión. Es cierto que no se pagan las cuentas del súper con las cifras del 
Inegi y que la mayoría de la gente sigue quejándose de la carestía. Pero 
inflación más recesión significa estanflación y la próxima Navidad no será 
una que se recuerde porque el país cayó en esa condición. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

¡Todo un éxito! el Concurso de Ofrendas 2022 de la Procuraduría 
Agraria  
https://www.gob.mx/pa/articulos/todo-un-exito-el-concurso-de-ofrendas-2022-de-la-
procuraduria-agraria?idiom=es 
Ciudad de México. - Gran expectación, entusiasmo y una muy inusitada pero 
destacada participación propició la Convocatoria Nacional al Concurso de 
Ofrendas 2022, que, por iniciativa del Titular de la Procuraduría Agraria, Luis 
Rafael Hernández Palacios Mirón, se llevó a cabo desde el día 18 y hasta el 
28 de octubre del presente año en prácticamente toda la Institución. 
Esta primera e inédita experiencia despertó gran expectativa e interés por 
parte de los servidores públicos adscritos tanto en oficinas centrales, en sus 
sedes de Motolinía y 5 de Mayo, como en las Representaciones estatales y 
Residencias de la Procuraduría Agraria en todo el territorio nacional. 
Para responder a esta iniciativa institucional, se procedió a constituir 
formalmente el Comité de Evaluación Interna de la Procuraduría Agraria, 
con el objeto de coordinar y supervisar las acciones para el análisis, 
supervisión y otorgamiento de reconocimientos a los ganadores del 
concurso de Ofrendas 2022. Dicho Comité estuvo integrado por el titular de 
la Unidad de Enlace, en este caso, el Director Operativo de Comunicación 
Social, Lic. Diego Eugenio López Ramírez; el Secretario Técnico de la Oficina 
del C. Procurador Agrario, Dr. Omar Cruz de Jesús, y por el Lic. Maximiliano 
Félix Santiago Ortiz, Jefe de Control y Evaluación de la Coordinación General 
de Oficinas de Representación. 
 
No están solos ejidos y pueblos originarios contra quien invada 
tierra  
https://www.uniradioinforma.com/noticias/ensenada/688333/no-estan-solos-ejidos-y-
pueblos-originarios-contra-quien-invada-tierra.html 
Baja California. - Todo el respaldo del gobierno federal, ofreció Alejandro 
Ruiz Uribe, delegado federal único en Baja California, a familias afectadas 
por invasores de tierra en el ejido “El Pípila”, en la zona de Maneadero. 
 Pidió al representante legal de los ejidatarios que formalice ante las 
autoridades correspondientes la denuncia de invasión por 16 hectáreas a fin 
de que se pueda avanzar en la defensa contra los responsables.  
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“Estaremos muy al pendiente de este caso para ayudarlos a través de la 
Procuraduría Agraria, el Registro Nacional Agrario y todo lo que esté a 
nuestro alcance”, expresó el delegado federal único. Las personas que 
hicieron la denuncia de invasión son: Antonio Muñoz, abogado de los 
afectados, Miguel Huerta, José Jaime Lozano, Daniel Tinoco, José Luis 
Sargado Hernández, todos del ejido “El Pípila”.  
Otro de los temas que solicitaron los ejidatarios es la limpieza de caminos y 
señalamientos viales, así como falta de agua, por lo que se dará seguimiento 
a las peticiones ante las dependencias que les correspondan estos temas. 
Alejandro Ruiz Uribe, expresó que los ejidatarios de las zonas rurales y etnias 
nativas, constantemente sufren el acoso de invasiones y despojo de sus 
tierras, pero el Gobierno Federal, está en su defensa promoviendo la 
aplicación de la ley. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Busca UCD solucionar conflictos agrarios  
https://www.elsoldelbajio.com.mx/local/busca-ucd-solucionar-conflictos-agrarios-
9115839.html 
Guanajuato, Celaya. - Aunque el reparto agrario concluyó desde fines del 
siglo pasado, aún existen conflictos en los que comunidades enteras, 
además de tierras de cultivo, quedaron asentadas sobre predios 
escriturados y con propietarios, por lo que afrontan la posibilidad de 
desalojo al no poder demostrar derechos y sin tener acceso a programas 
oficiales, afirmó el dirigente estatal de la Unión Campesina Democrática 
(UCD), Francisco Escobar Osornio. Detalló que, en lo particular, en 
Guanajuato, la UCD trata de apoyar a esos compañeros buscando 
alternativas, “tenemos en la agenda de Guanajuato los siguientes asuntos 
agrarios: Poblado Ejido El Pirul, en Salvatierra; en Valle de Santiago el 
poblado La Hoya de Estrada; en San Luis de La Paz, los casos de Llano Verde, 
El Corcovado, Salitrera de Guadalupe, Labor de Gamboa, Mesas de 
Escalante, Puerto de Matancillas, Las Negritas y Moritas del Refugio, solo por 
citar algunos”. Refirió que en 1992 el presidente Salinas promovió 
modificaciones al Artículo 27 constitucional en varios aspectos “y 
sustancialmente les quitó el derecho a los campesinos para pedir 
dotaciones de tierra, para entonces había expedientes que ya estaban 
iniciados, con una gran cantidad de conflictos en el campo”.  
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Comentó que son muchos los casos que incluyen comunidades enteras, 
esto no es un conflicto individual sino toda la comunidad, “hay lugares 
donde la iglesia, la escuela, el pozo del agua, todo está en conflicto, ni 
siquiera donde está ubicada la infraestructura, porque las personas que 
tienen escritura tienen incluido todo el terreno”. Agregó que están 
buscando una alternativa ante el gobierno del estado y el federal para que 
den una respuesta, porque la Procuraduría Agraria, el Registro Agrario 
Nacional (RAN) y la SEDATU no están haciendo nada para eso del lado 
federal, y en el estatal la Secretaría de Gobierno, a través del área de 
Tenencia de la Tierra tampoco hace nada. 
 
Operadores de “mafias agrarias” sabotean la elección del 
comisario ejidal de Yaxkukul  
https://grillodeyucatan.com/2022/10/31/operadores-de-mafias-agrarias-sabotean-la-
eleccion-del-comisario-ejidal-de-yaxkukul/ 
Yucatán, Yaxkukul. - Personas afines a mafias inmobiliarias reventaron el fin 
de semana una asamblea ejidal en Yaxkukul, donde se armó una batalla 
campal en el local donde iban a elegir al nuevo comisario ejidal, incluso 
tuvieron que intervenir policías estatales. Según ejidatarios, las personas 
que sabotearon la asamblea cuidan los intereses de inmobiliarias y 
funcionarios públicos, ya que en 2017 despojaron de tierras al ejido donde se 
vio involucrado Omar Corzo Olán, entonces titular de la Procuraduría 
Agraria y operador del ex senador Emilio Gamboa Patrón. 
En el 2017 el comisario en turno era Juan Bautista Ek Aké, quien tenía tratos 
con Mario Arturo Gamboa Patrón, hermano del ex senador priísta. A través 
de ellos Rafael Acosta Solís, ex subprocurador, le dio un poder jurídico 
notariado de dominio pleno a cuatro personas para para actuar en nombre 
del ejido de Yaxkukul y pasar tierras a su nombre, aseguraron ejidatarios. 
Ante el temor de que el nuevo comisario remueva los casos de despojo del 
ejido de Yaxkukul y el fraudulento avecindamiento de dos empresarios que 
hizo Marco Puga, quien era presidente del consejo de vigilancia, hicieron 
una supuesta asamblea con tan solo 26 ejidatarios, aunque nunca se 
convocó ni se informó. 
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DOF: 01/11/2022  
https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5670187&fecha=01/11/2022#gsc.tab=0 
CONVENIO de Coordinación para el otorgamiento de recursos federales del 
Programa de Modernización de los Registros Públicos de la Propiedad y 
Catastros, que celebran la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano y el Estado de Michoacán de Ocampo. 
 
Promueve Sedatu agenda territorial incluyente para ciudades 
de 24 horas  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/promueve-sedatu-agenda-territorial-incluyente-para-
ciudades-de-24-horas 
Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano 
(Sedatu) en coordinación con el Instituto Nacional para el Federalismo y el 
Desarrollo Municipal (Inafed) impulsa nuevos mecanismos de gobernanza 
que permitan mejorar la vida en las ciudades las 24 horas, con un enfoque 
territorial inclusivo, sustentable y seguro. Al inaugurar el taller virtual: Una 
agenda inclusiva para ciudades de 24 horas, el titular de la Unidad de 
Planeación y Desarrollo Institucional (UPDI), Javier Garduño Arredondo, 
destacó que las ciudades nocturnas también son espacios de desarrollo 
económico, cultural y social, por lo que se debe impulsar una planeación 
territorial que permita a la población acceder a los servicios a cualquier hora 
del día. “Reconocemos que el futuro es urbano y se deben impulsar 
mecanismos de planeación, de infraestructura y de cultura que permitan 
funcionar de mejor manera a las ciudades las 24 horas y garantizar 
condiciones de seguridad y de igualdad de género”, enfatizó. 
 
Sedatu publica lineamientos para la armonización de las 
legislaciones locales en materia de movilidad y seguridad vial  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/sedatu-publica-lineamientos-para-la-armonizacion-
de-las-legislaciones-locales-en-materia-de-movilidad-y-seguridad-vial 
Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano 
(Sedatu) en coordinación con la Cooperación Alemana al Desarrollo 
Sustentable (GIZ), el Instituto de Recursos Mundiales México (WRI) y la Liga 
Peatonal, publicó los ‘Lineamientos para la armonización de las 
legislaciones locales en materia de movilidad y seguridad vial’, una  
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herramienta para los congresos estatales y ayuntamientos que busca 
impulsar un desarrollo territorial más seguro, incluyente y sostenible en el 
largo plazo. Los lineamientos forman parte de las estrategias de 
implementación de la Ley General de Movilidad y Seguridad Vial (LGMSV) 
hacia una transformación efectiva rumbo al desarrollo sostenible, reconoce 
las diversas realidades y contextos de las entidades federativas del país y 
ofrece herramientas de adaptación. Esta publicación presenta los 
lineamientos de forma accesible y asume el derecho a la movilidad en 
condiciones de seguridad vial, accesibilidad, eficiencia, sostenibilidad, 
calidad, inclusión e igualdad, el objetivo es minimizar el número de 
siniestros de tránsito y ofrecer alternativas solidarias para todas las personas, 
sin importar su condición social o posibilidades económicas. 
 
Comienza Tren Maya fabricación de prelosas para viaducto en 
Tenosique, Tabasco  
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/comienza-tren-maya-fabricacion-de-prelosas-para-
viaducto-en-tenosique-tabasco 
El Tren Maya inició la fabricación de prelosas para su viaducto en Tenosique, 
Tabasco, y continuó el avance en la construcción de la base de 
mantenimiento cerca de la estación Teya-Mérida, el libramiento Campeche, 
el levantamiento de pilotes en el Víaducto de la Olla, y un paso superior 
ferroviario cerca de Sudzal, Yucatán. En el tramo 1, que va de Palenque a 
Escárcega, comenzó la fabricación de mil 500 prelosas para el viaducto que 
se construye en Tenosique, Tabasco. Estas piezas, de 14 metros de largo, 
serán colocadas sobre dovelas de acero para el colado posterior de concreto 
y tendido de la vía del Tren Maya. También en Tenosique se realizó el colado 
de una zapata de 30 metros de largo del nuevo puente de Boca del Cerro, 
mientras en Palenque, Chiapas, avanza la soldadura de riel con maquinaria 
especializada como parte de los trabajos para instalar la vía. 
En el tramo 2, Escárcega-Calkiní, avanza el libramiento Campeche con 
armado de estructuras y conformación de terraplén. Cerca de ahí, en el 
Víaducto de la Olla, sigue el levantamiento de pilotes y colado de bases que 
darán soporte al tren. En Tenabo, también en Campeche, continúan 
conformación de terraplén y tendido de balasto. 
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Reunión en el Consulado General de México para presentar el 
acuerdo 14/2021 que facilita audiencias de ley vía remota a 
connacionales en el extranjero  
https://www.tribunalesagrarios.gob.mx/ta/?p=8641 
La Magistrada Presidenta del Tribunal Superior Agrario, Lic. Maribel 
Concepción Méndez de Lara se reunió con el Lic. Luis Ángel Castañeda 
Flores para conversar con migrantes mexicanos de Jalisco, Nayarit y 
Yucatán que actualmente residen en Los Ángeles. Este encuentro tuvo 
como eje central abordar el Acuerdo General 14/2021 emitido por el H. Pleno 
del Tribunal Superior Agrario, ello con el objetivo de impulsar a las y los 
migrantes a llevar a cabo juicios agrarios de ser necesario. Dicho acuerdo 
facilita la celebración de audiencias de ley por videoconferencia, así como 
las notificaciones por vía electrónica y la celebración de sesiones del Pleno 
vía remota. Sin duda, dicho acuerdo facilita la asistencia de alguna de las 
partes en el caso de migrantes mexicanos que residen en el extranjero. 
Podrán celebrarse vía remota los siguientes actos: ratificación de la 
demanda; contestación a la demanda; reconvención y contestación a esta; 
fijación de la litis; exhorto a amigable composición; ofrecimiento y admisión 
de pruebas; desahogo de pruebas; aceptación y protesta de peritos; junta 
de peritos.  
 
En 30 años, sólo se vendió 5% de la superficie ejidal, pero 
prolifera el rentismo parcelario  
https://www.jornada.com.mx/2022/11/01/politica/004n1pol 
A tres décadas de la reforma al artículo 27 constitucional, que abrió la 
posibilidad de vender terrenos ejidales, la propiedad social en México ha 
disminuido solamente 5 por ciento, según el Registro Agrario Nacional 
(RAN); sin embargo, las mejores tierras han sido acaparadas por particulares 
a través de contratos de arrendamiento, uso y usufructo –muchos de ellos 
leoninos–, así como de estrategias legales e ilegales, aseguran dirigentes 
campesinos. La superficie de ejidos y comunidades pasó de 104 millones 
944 mil 405 hectáreas, en 1992, a 99 millones 649 mil 849, en el presente 
año, lo que representa 50.7 por ciento del territorio nacional. 
Contra lo que se esperaba cuando se aprobó la reforma, a la fecha sólo se 
han vendido 5 millones 294 mil 556 hectáreas, sobre todo de zonas de riego, 
turísticas y de expansión urbana; en tanto, los núcleos agrarios aumentaron 
de 31 mil 27 a 32 mil 222 y el número de sujetos de derechos agrarios se 
incrementó de 3.5 millones a 5.3 en la actualidad. 
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La mayoría de los convenios para rentar terrenos ejidales no son reportados 
al RAN, pues no es obligatorio hacerlo; por tanto, no existen datos precisos 
a nivel nacional sobre la cantidad de hectáreas que se encuentran en esta 
situación, ni las condiciones en que se firman los acuerdos. 
 
El arrendamiento, “muy acelerado”  
https://www.jornada.com.mx/2022/11/01/politica/007n1pol 
Sinaloa. - En el estado de Sinaloa, que es uno de los principales productores 
de alimentos básicos en México, 70 por ciento de los terrenos en zona de 
riego están rentados o vendidos, afirmó Benjamín Valenzuela, productor 
agrícola, comunero e integrante de la Unión Nacional de Organizaciones 
Regionales Campesinas Autónomas (Unorca). En el estado, una hectárea, en 
una buena zona como Navolato, Guasave o Los Mochis supera el millón de 
pesos a la venta; entonces no es tan atractivo andar comprando tierras y por 
tanto se da principalmente el rentismo parcelario, detalló. En entrevista, 
recordó que, en 1992, cuando se modificó el artículo 27 constitucional, 
advertimos que perversamente el aparato gubernamental, que era del PRI, 
venía eliminando los estímulos para que los productores ejidales, 
comuneros y pequeños propietarios pudieran hacer rentable su actividad. 
Sin embargo, destacó Valenzuela, una de las pocas cosas que los 
agricultores pudieron negociar con Carlos Salinas es que se estableciera una 
fracción que estipulara que, para que las parcelas se pudieran comercializar, 
el dominio pleno lo debía autorizar la asamblea, constituida por las tres 
cuartas partes de los miembros del ejido. 
 
Tendencia de la propiedad social  
https://www.jornada.com.mx/2022/11/01/politica/005n2pol 
1. Actualmente 99 millones 649 mil 849 hectáreas del territorio nacional son 
propiedad social, lo que equivale a poco más de 50.7 por ciento del mismo. 
En 1992 había 104 millones 944 mil 405 hectáreas de este tipo. 
2. En 30 años, los núcleos agrarios aumentaron de 31 mil 27 a 32 mil 222 yel 
número de sujetos de derechos agrarios se acrecentó de 3.5 millones a5.3 
millones. 
3. La cifra de núcleos agrarios ha crecido, entre otras razones, por la 
desintegración de comunidades que han dado lugar a nuevos ejidos. 
Ejemplo: en Guerrero, la comunidad de Tixtlancingo, municipio de Coyuca 
de Benítez, se dividió en 1970, lo que originó 21 nuevos terrenos ejidales. 
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Buscan registrar en el RAN acuerdo que declara a San Luis 
Acatlán libre de empresas mineras  
https://suracapulco.mx/impreso/2/buscan-registrar-en-el-ran-acuerdo-que-declara-a-san-
luis-acatlan-libre-de-empresas-mineras/ 
Guerrero, Chilpancingo. - El municipio de San Luis Acatlán, es el primero que 
busca registrar ante el Registro Agrario Nacional (RAN) un acuerdo de 
cabildo que declara a este municipio libre de las mineras que acechan en la 
región de la Montaña y la Costa Chica, informó el alcalde del Partido del 
Trabajo (PT), Adair Hernández Martínez. Entrevistado en Chilpancingo el 
viernes, el edil informó que con el trámite dará cumplimiento a los acuerdos 
del Encuentro por la Defensa de la Autonomía y el Territorio de los Pueblos 
Originarios de la Montaña de Guerrero, que organizó el 8 y 9 de octubre en 
Iliatenco el Consejo Regional de Autoridades Agrarias en Defensa del 
Territorio (CRAADT) con motivo de su décimo aniversario. 
Durante ese encuentro las autoridades agrarias acordaron hacer un 
llamado a los ayuntamientos de la Montaña y la Costa Chica que aprueben 
acuerdos de cabildo en el que se establezca su rechazo a las mineras. 
Hernández Martínez informó que ya hay un acuerdo con los ediles para 
declarar al territorio del municipio de San Luís Acatlán libre de las mineras, 
pero dijo que el documento no ha sido entregado a la CRAADT porque 
quieren ir más allá: “queremos que el documento no sea temporal o que rija 
solamente durante la actual administración, sino que para que tenga 
validez, se respete y además sea permanente, vamos a inscribirlo ante el 
RAN”. 
 
Conflictos agrarios en Oaxaca dejan seis muertos  
https://imparcialoaxaca.mx/policiaca/710736/conflictos-agrarios-en-oaxaca-dejan-seis-
muertos-en-menos-de-cinco-dias/ 
Oaxaca. - Los conflictos agrarios en el estado de Oaxaca en los últimos cinco 
días han dejado una estela de muerte; seis son las personas fallecidas, así 
como una lesionada de gravedad. Un doble homicidio sucedió en los límites 
de las agencias La Luz y San Miguel Tiltepec, hasta donde se movilizó la 
Policía Estatal, ya que, el comandante de la Agencia Estatal de 
Investigaciones de Ixtlán, Sofonías Hernández Cuevas, no fue localizado en 
su centro de trabajo. De acuerdo con los reportes recibidos por el personal 
del Servicio de Emergencia 911, este domingo 30 de octubre del presente 
año, se había registrado una emboscada en el citado límite, dejando dos 
muertos y un lesionado.  
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Las personas fallecidas fueron identificadas como Oscar M. H. y Raymundo 
M. M., mientras Alfredo M. H. resultó gravemente herido; los hechos se 
suscitaron por la rivalidad que hay entre ambas comunidades por la disputa 
territorial. Las autoridades de San Miguel Tiltepec pedían a la Secretaría de 
Salud el apoyo con un helicóptero, para poder trasladar al hombre 
malherido a la ciudad de Oaxaca, ya que su estado de salud era delicado. 
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